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Stratégie macro-régionale pour la Méditerranée 

Rapport Alfonsi adopté  
à une écrasante majorité !

564 voix pour sur 625 votants le rapport Alfonsi pour une stratégie 
macrorégionale pour la Méditerranée a été adopté à une écrasante 
majorité ! C’est une excellente nouvelle pour intégrer ses enjeux aux 
futures politiques de l’Union européenne. Un travail complémentaire 
avec ceux menés pour les îles ou sur le sujet soulevé à Aiacciu pour 
la protection des herbiers de posidonies. Une grosse actualité 
européenne tournée vers la Corse cette semaine ! À lire en p.8
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Accapu di a reddazzione

C Quì casconu 
 
 

Ci tocca à salutà u travagliu fattu da l’associu U Ricordu 
di Ponte Novu è, cù ellu, tutti l’altri associ, cum’è 
Spìritu paulistu è I Naziunali. Mantènenu u ricordu è 

a fede naziunale, cù cunfarenze, messa nustrale, umagiu à 
u fiume, cannunate, veghja… ma pè u più ci permèttenu di 
ritruvacci tutti, tutti l’anni, da tutti i paesi è rughjoni, da 
tutti l’associi è partiti, in giru à u Ponte è à a memoria di 
ssi lochi induv’ella ci hè stata a tremenda battaglia è un 
sangue à rivoccu virsatu ind’è Golu. 
Da l’offesa è u disprezzu di u putente Rè à u putere assu-
lutu, chì ci hà cumprati cum’è cani per un pugnu di 
baiocche, à u sbarcà di millaie è millaie di suldati francesi 
cù arme è cannoni, i Corsi tandu, ùn anu tantu scelta : o 
more ind’è l’affrontu è l’ingannu, o more cum’è eroi… A 
scelta hè fatta. Da tutti i paesi, s’affàccanu omi, vechji è 
zitelli, sott’armati, micca intrenati per dà di pettu à l’ar-
mata a più putente d’Auropa. Chì averanu pensatu tandu ? 
Cumu averanu campatu ssi mumenti d’angosce ? Fighjendu 
ssa machja à l’ingiru, sse belle culline verdighjante veranile, 
da induve, 254 anni fà, fallàvanu l’ogri di l’invasore da 
pigliacci in tanaglia, chjudìa l’ochji per tramutami in quelli 
tempi spaventosi. Mi parìa sente ssi cannoni chì ùn ris-
parmiàvanu à nimu, è ss’odore di sangue è di pòlvera mis-
chiati, ssi mughji stridenti di l’uffensive vane chì finìscenu 
ind’è u ransciu di l’omi chì càscanu. Chì stonde tremende 
ci hè statu quì ! Dopu à a messa, incaminèndusi tutti nant’à 
u stradò per fallà à i pedi di u ponte, è lampà fiori à Golu 
cum’è tutti l’anni, da e mani nucente di i zitelli, ricunniscìa 
l’amichi, e cunniscenze, ogni tantu unu mi dicìa.. « Mi ! 
Cumu sì ? » è ci basgiàvamu, cuntenti di truvassi quì. 
Seguitendu à I Naziunali chì sunàvanu u cornu, è ghjucà-
vanu di tamburi, u fucile in spalla, vidìa tutta sta ghjente, 
dui centu, forse trè centu personi chì marchjàvanu inseme 
per rende ss’umagiu, è pensavu sempre à quelli tempi… è 
mi dicìa… ghjè cum’è sè tutta sta ghjente chè tu cunnosci, 
multiplicata per dece, murìanu d’un colpu, quì, oghje, 
inseme, centinaie insanguinati. Tutti sti visi amichi, tutte 
ste vite marturiate, sti sonnii strutti, ste famiglie annien-
tite... è mi strighjìa a gola… Pruvava à imaginà, tutte ste 
salme longutirate nant’à u ponte è a machja à l’ingiru, rossi 
di sangue, carchi à piombu… Hè per quessa ch’ellu chjama 
rispettu ssu locu santu di a nostra memoria cullettiva 
induv’ella s’hè spentu à tempu à tutte ste vite arrubate, a 
ghjòvana nazione paulista, frà e prime demucrazìa di ssi 
tempi di schjavitù. Ssa luce ind’è l’Auropa fosca, induve 
l’omi vutàvanu i so raprisententi, induve e donne pudìanu 
esse cunsiderate capi di famiglia è vutà tandu cum’è l’omi, 
induve a ghjuventù avìa accessu à u putere di a cunniscenza 
ind’un università ricca di tutti i saperi di l’èpica, induve si 
rendìa a ghjustizia in tutti i paesi, induve si spartìa u pane, 
induve u pòpulu avìa fede ind’è un avvene scumpartutu… 
Chì tristezza ! Chì disgrazia ! Iè, hè per quessa ch’avemu u 
duvere di vultà tutti l’anni arricugliassi à u pede di stu 
ponte ch’hà vistu more tanti è tanti patriotti sinceri, per 
difende a so libertà. Durmite in pace cari fratelli cascati, 
antenati di a nostra memoria. Site eroi di l’eternu. n   

Fabiana Giovannini.

E fàvule di Natale Rochiccioli

U pueta Natale Rochiccioli hà scrittu mondu fole, 
burle, macagne è tan’altri scritti. Frà i quali ste 
fàvule magnìfiche, dette « E fàvule di Natale 
Rochiccioli ».

dO chì piacè !

Margaritta Gamba-drì, firmò vèduva à vint’anni.  
O li mughji, li brioni, tanti affanni, tirate di capelli, 
làcrime è svinimenti… Quellu carrughju era pienu 

di i so lamenti : 
– O Camè la me caldanza*, chì sò troppu sciagurata…  
Ùn parte o Camè, ùn ti scurdà di a to spusata… Pìgliami cù 
tè, lu me culombu… Ghjente prisenti, tinìtemi chì mi 
tombu… 
 
Dopu à avè fattu ride u paese sanu, e làcrime si siccàvanu 
pianu pianu… 
– O Margarì, avìa dettu u Babbu, ùn piegne tantu… Sì tù ti 
secchi l’ochji chì ci avarè guadantu ? Senza cuntà chì sì tù 
ti voli rimarità, voli chì un omu ti pigli per carità ? È sai… 
ne cunnoscu unu, un bellu zitellu, chì ùn dumanda cà 
megliu, u curciarellu… 
– Rimaritammi ? Soca perdi u ciarbellu ? Faraghju s’affrontu 
à lu tintu Camellu ? 
 
Ma… qualchì mese dopu, quand’ì a ròsula si apre, si 
mustrò fora, impudrata è rossu à e lapre… Si pò luttà 
contr’à un ricordu un pochu vechju, ma andate à luttà 
contr’à un ispechju ! 
À ella si rividìa in ogni locu. È quand’ella passava in 
carrughju, battìa focu… 
– O Babbà, disse una mane d’Aprile, da u purtellu… quale 
sarìa, quellu bellu zitellu ? 
 
 
Muralità 
O Camè… sì tù sè in Paradisu, bona furtuna. 
Si tu sè in Purgatoriu, prighera fàttine una, 
Ma sì tù sè à l’infernu è mezu à ghjente pazza, 
Diciarè à Satanassu, ch’ellu tenga una piazza. n 

 
*  La me caldanza : u me cararellu (parolla aduprata in le nanne).

Margarita 
gamba dritta
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La venue en Corse de 
Younous Omarjee, 
député européen 
réunionnais, président 
de la commission du 
Développement 
régional du Parlement 
européen, auteur du 
rapport appelant 
l’Europe à adopter un 
« pacte pour les îles », 
et de Antonì Vicens i 
Vicens, directeur des 
relations extérieures 
du gouvernement des 
îles Baléares, a été 
l’occasion de faire le 
point sur une 
démarche très 
importante, initiée au 
Parlement européen, 
afin de renverser la 
doctrine négative des 
autorités de l’Union 
européenne sur la 
question des îles. À la 
veille de la présidence 
espagnole, qui 
couvrira le second 
semestre de l’année 
2023, cette 
manifestation poursuit 
la mobilisation pour 
que ce dossier 
progresse enfin.

Cap’artìculu
 Par François Alfonsi 

Pacte des îles, stratégie Méditerranée 

Deux dossiers essentiels 
pour l’avenir de la Corse 

Un autre dossier vient renforcer cette 
démarche collective qui unit les rivages 
de la Méditerranée. Ce 9 mai 2023, en 

séance plénière à Strasbourg, le Parlement 
européen a adopté à une très large majorité 
le rapport que j’ai présenté afin que l’Union 
européenne s’engage dans l’espace méditer-
ranéen en y prenant l’initiative d’une stratégie 
macro régionale comme il en existe déjà en 
mer Baltique, dans l’espace alpin, ou dans la 
vallée du Danube. 
Pour chaque île de Méditerranée, les deux 
dossiers sont liés. Sans une approche spéci-
fique des espaces insulaires, elles seront mar-
ginalisées par les politiques européennes, et 
elles resteront cantonnées à une mono acti-
vité touristique. Et sans une stratégie globale 
à l’échelle de la Méditerranée, définissant des 
politiques publiques coordonnées, elles seront 
impuissantes alors que la situation se dégrade 
de façon continue sur les enjeux environne-
mentaux : rejets de plastiques en mer, pollu-
tion par hydrocarbures issus de dégazages 
sauvages du fait d’un trafic maritime qui ne 
cesse de croître, perte de biodiversité sous 
l’effet cumulé du réchauffement climatique et 
de l’augmentation de la pression humaine, 
résidents permanents comme fréquentation 
touristique. La question des posidonies, trésor 
écologique majeur, endémique au bassin 
méditerranéen, est emblématique de l’im-
portance d’une approche européenne coor-
donnée pour enrayer leur dégradation et 
amorcer la restauration des surfaces déjà 
détruites, que ce soit par la pollution côtière 
ou par l’effet d’une plaisance débridée. 
Concernant une approche européenne spé-
cifique pour les îles, l’obstacle principal tient 
à un statu quo qui, comme tous les conser-
vatismes, oppose son inertie. En tout premier 
lieu, une évidence : ni l’Autriche, ni la Tchéquie, 
ou d’autres États qui sont sans façade maritime, 
ne sont disposés à s’emparer de la question 
des îles ; et pas même l’Allemagne ou la 
Pologne dont la façade maritime ne comporte 
aucune île. 

Durant ces cinq années, le Parlement euro-
péen a été très actif et, par leurs votes, les 
députés européens, de tous les groupes et 
de tous les pays, ont su dépasser ces consi-
dérations. Il faut maintenant entraîner les États 
qui constituent le Conseil européen dans la 
même prise de conscience ! 
Pour ce faire, la fenêtre politique est bien 
mieux ouverte dès l’instant que la présidence 
du Conseil de l’Union européenne est le fait 
d’un État directement concerné. Ce sera le 
cas dès le premier juillet prochain avec 
l’Espagne. Le gouvernement autonome des 
Îles Baléares mène un lobbying très actif 
auprès de son gouvernement pour que 
l’Espagne mette cette question à l’agenda de 
sa présidence. Encore faudra-t-il que d’autres 
États l’appuient fortement, au-delà des deux 
États insulaires (Chypre et Malte), et de la 
Grèce traditionnellement en pointe. Obtenir 
l’implication de la France, concernée à travers 
la Corse, est à cet égard très important. Il 
faudra que ce point soit à l’ordre du jour du 
processus de Beauvau lors de sa prochaine 
réunion. n



En pleine polémique sur les initiatives de 
l’État de multiplier autour de l’île les ins-
tallations de coffres de mouillage pour 

accueillir les navires de grande plaisance, sans 
concertation avec les institutions de la Corse, 
l’initiative prise conjointement entre Gilles 
Simeoni et François Alfonsi, avec le soutien du 
gouvernement des Baléares, vient à point 
nommé. La menace que fait peser une acti-
vité touristique massive sur la biodiversité 
marine et les déséquilibres engendrés, 
inquiète. À l’heure où le réchauffement cli-
matique nous entraînent dans un cercle 
vicieux de plus en plus infernal, où l’ensemble 
de la communauté scientifique ne cesse 
d’alerter et où les gouvernements du pourtour 
méditerranéen commencent à prendre 
conscience de l’importance de préserver et de 
restaurer ce patrimoine naturel précieux, endé-
mique à la Méditerranée, qu’est Posidonia 
Oceanica, l’entrée annoncée de la Corse dans 
le réseau MedPosidoniaNetwork est une excel-
lente nouvelle ! 
 
Il y avait du beau monde au Palais Lantivy 
ce 5 mai 2023 pour entendre cette annonce. 
Scientifiques et responsables de la Stareso, 
du Parc naturel régional de Corse, gestion-
naire de la réserve de Scàndula, de l’Université 
de Corse, de la Réserve naturelle internatio-
nale de Bonifaziu et des îles Lavezzi, du Parc 
marin du Cap Corse et des Agriates, en pas-
sant par des sommités tel que les profes-
seurs Christine et Gérard Pergent, des asso-
ciations telle Global Earth Keeper, des élus 
de la Collectivité comme le président de la 
commission des compétences législatives, 
Romain Colonna, des membres de 
l’Assemblea di a Ghjuventù ou des élus locaux 
comme le maire de Belvidè Campumoru Don 
Georges Simeoni, et bien d’autres, tous mobi-
lisés dans la préservation de cette richesse 
aux multiples vertus. 
Les intervenants scientifiques de WWF, l’OFB, 
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au-delà des 30 m de profondeur, sauf en 
Corse où il peut atteindre jusqu’à 40 m, ce 
qui témoigne de la pureté de nos eaux dans 
des sites remarquables comme Scàndula ou 
les Lavezzi. La Corse compte parmi les plus 
beaux herbiers avec les Baléares. Et cela 
donne une résonnance encore plus impor-
tante à notre adhésion au 
MedPosidoniaNetwork ! Il faut impérativement 
conjuguer nos efforts pour la protéger partout. 
C’est l’objectif du réseau. Il regroupe États, 
institutions et acteurs engagés dans la pro-
tection de Posidonia Oceanica. 
Gilles Simeoni veut faire de la Méditerranée 
« une de nos priorités absolues », du fait de son 
rôle et des menaces multiples qui pèsent sur 
elle, pollutions plastique, hydrocarbures, labou-
rage des herbiers avec les ancres de mouillage 
du nautisme… « Il nous faut prendre des décisions 

MedPan l’ont rap-
pelé tour à tour. Cet 
herbier n’est pas 
une algue, c’est une 
plante qui fleurit et 
produit de la pho-
tosynthèse, un véri-
table puit de car-
bone, capable 
d’emprisonner le 
CO2 bien plus que 
ne peut le faire 
même la forêt ama-
zonienne ! Sa capacité de capture de CO2 par 
hectare est la plus élevée au monde et c’est 
un écosystème remarquable, source essen-
tielle de vie sous-marine abritant 25 % des 
espèces marines de Méditerranée. Une fois 
morte la posidonie continue à œuvrer pour le 
bien de l’environnement, formant une bar-
rière qui protège le littoral de l’érosion et des 
tempêtes. Elle y abrite nombre d’organismes 
vivants. Sous l’eau, elle forme une couche 
épaisse sur des milliers d’années qui contri-
buent à la capture du carbone : détruire la 
posidonie, c’est aggraver le réchauffement 
climatique. L’herbier a aussi un rôle impor-
tant dans la régulation des courants, et filtre 
les sédiments, il concoure donc à la limpi-
dité de l’eau qui lui permet de se développer 
car il a besoin de la lumière du soleil pour 
croitre. C’est pourquoi il ne se développe pas 

Pour la survie de la Méditerranée 

Adhésion de la Corse au réseau  
de protection des posidonies 
 
À la double invitation du président de la Collectivité de Corse, Gilles Simeoni, et de l’eurodéputé Verts-ALE, François Alfonsi, 
la venue d’Antonì Vicens i Vicens, directeur en charge des relations extérieures pour le gouvernement des Baléares, venu 
présenter à Aiacciu, au Palais Lantivy, le « décret sur la conservation de la Posidonia Oceanica dans les îles Baléares » et la 
politique mise en œuvre pour son application, est un événement. À cette occasion, en effet, la Corse, par la voix du président 
de l’Exécutif, Gilles Simeoni, et du président de l’Office de l’environnement, Guy Armanet, a annoncé sa volonté ferme 
d’adhérer au Réseau méditerranéen sur la Posidonie, MedPosidoniaNetwork, créé à Athènes en 2019, sous l’impulsion 
notamment du gouvernement des Baléares. Présents également à Aiacciu Catherine Piante de WWF, Frédéric Villers de l’Office 
français de la biodiversité (OFB), Reda Neveu pour l’association MedPan, tous scientifiques membres du réseau, venus 
appuyer l’importance de préserver et restaurer ce patrimoine naturel endémique majeur de la Méditerranée. Objectif : protection 
totale des herbiers de posidonies à l’horizon 2030.

De g. à dr. à la tribune, 
Antonì Vicens i Vicens, 
directeur en charge des 
relations extérieures pour 
le gouvernement des 
Baléares, François Alfonsi, 
eurodéputé de la Corse, 
Gilles Simeoni, président 
du Conseil exécutif de 
Corse, et Guy Armanet, 
président de l’Office de 
l’environnement de la 
Corse.
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politiques fortes » a dit le président de l’Exécutif, 
« ce qui est fait par les îles Baléares doit nécessai-
rement inspirer la Corse ». Or, « c’est l’État qui 
prend les décisions et in fine les prend seul » a-t-il 
déploré. « La Corse qui aspire à l’autonomie a 
vocation à récupérer cette compétence ». Relevant 
la « situation d’urgence » et sa volonté d’y faire 
parade, il a annoncé l’adhésion de la CdC au 
Réseau méditerranéen sur la Posidonie. « Il 
faut impérativement protéger sans le moindre 
espace pour quelconque remise en cause des her-
biers de posidonies. Toutes les activités qui peu-
vent avoir un impact négatif direct ou indirect, de 
court, moyen ou de long terme, doivent être par 
principe interdits. Et c’est bien sûr au premier rang 
de ces activités la question du mouillage qui 
continue dans des conditions qui sont inaccep-
tables. La Corse doit donner l’exemple » a ferme-
ment déclaré Gilles Simeoni. « Il faut aller plus 
loin, nous avons engagé une politique de quotas 
pour protéger nos espaces sensibles. Partout où il 
y a un espace naturel, de la biodiversité, et où il y 
a une fréquentation excessive, la Collectivité de 
Corse et l’Office de l’environnement de la Corse 
ont vocation à réguler et le cas échéant à inter-
dire. Nous le faisons directement, nous le faisons 
également avec le Parc naturel marin du Cap Corse 
et des Agriates » a-t-il asséné, réveillant lors du 
débat la réaction des professionnels du nau-
tisme. 
 
En quelques diapositives, Antonì Vicens i 
Vicens enchante l’auditoire par la pertinence 
des choix du gouvernement des Baléares et 
les résultats produits. 
Les Baléares ce sont 1,2 M habitants, mais 
16 M de touristes chaque année et notam-
ment plus de 30.000 bateaux de plaisance qui 
mouillent autour de l’Archipel. Ses herbiers 
de posidonies occupent une surface de 
650 km2, soit 1,50 % des herbiers espagnols. 
Celui de Formentera est de très haute qualité 
biologique, c’est dire la complexité pour 
conjuguer les deux impératifs. Le choix qui a 
été fait par le gouvernement autonome de 
donner la priorité à la protection des posi-
donies est remarquable. Outre le décret de 
protection de la posidonie, le gouvernement 
des Baléares est offensif dans sa politique de 
protection de l’environnement : loi sur le chan-
gement climatique et la transition énergé-
tique, loi sur les déchets, pionnière dans le trai-
tement des plastiques à usage unique, loi de 
création du Parc national maritime-terrestre de 

Cabrera, approbation de 8 plans de gestion du 
réseau Natura 2000 et de deux plans hydro-
logiques. « En 8 ans on a protégé l’équivalent en 
surface de la moitié de l’île de Majorque et l’équi-
valent de la totalité de la surface de Majorque en 
ce qui concerne la protection marine » a dit Antonì 
Vicens i Vicens. Il y a désormais 31 % de sur-
face protégée dans l’ensemble des îles 
Baléares. 
Malgré cela et malgré la règlementation euro-
péenne, il faut être présents sur le terrain 
pour combattre les nuisances (ancrage des 
bateaux, rejets illégaux, trafic maritime). « Notre 
statut d’autonomie donne les compétences exclu-
sives en matière de protection de l’environnement 
dans les espaces naturels » explique Antonì 
Vicens i Vicens. Ce qui a permis de travailler 
complémentairement à toutes ces protec-
tions, sur quatre axes principaux : 
- Législation : plan de gestion Natura 2000, 
décret relatif à la conservation de la posi-
donie pour encadrer les protections et mieux 
gérer et contrôler. 
- Communication et diffusion : brochures, 
campagnes sur le web, assistance télépho-
nique, application Posidonia du gouverne-
ment pour permettre le mouillage sans 
affecter les herbiers… « C’est un axe très impor-
tant pour faire partager à toute la société l’im-
portance de la posidonie. Cette conscience sociale 
nous a permis vraiment d’avancer ». 
- Action de gestion directe en mer : zones 
d’amarrages respectueuses des herbiers 
marins, sept zones ont été créées, et surtout, 
18 bateaux surveillent et aident à l’ancrage. 
- Création du réseau Mediterranean Posidonia 
Network pour partager cette protection avec 
l’ensemble des territoires de Méditerranée. 
 
Parmi les éléments les plus importants 
du décret, la délimitation cartographique et 
le catalogage selon les valeurs écologiques de 
tous ces espaces. Financée par une écotaxe 
qui fait donc participer le tourisme au travail 
de protection de l’environnement, cette car-
tographie a permis de prioriser la gestion et 
de « mener plus précisément les différentes actions ». 
Le décret interdit de récolter, couper, mutiler, 
déraciner ou détruire Posidonia Oceanica. Il 
règlemente le retrait des posidonies mortes 
sur les plages, combat « historique » aux 
Baléares où les gens revendiquaient le net-
toyage de ces « plages sales ». Il y a eu un tra-
vail pédagogique pour faire comprendre l’im-
portance de ces dépôts. Là encore une 
classification des plages permet de traiter dif-
féremment les plages naturelles et les plages 
urbaines, permettant d’enlever la posidonie 
durant la saison avec tout un protocole de 
suivi et la redéposer durant les mois moins 
fréquentés, « avec toujours une autorisation du 
gouvernement » insiste Antonì Vicens i Vicens. 
Autre point important, la réglementation de 
l’ancrage des bateaux. Il est impossible sur 
la posidonie à haute valeur écologique et très 
règlementé sur des espaces de moindre 

impact, avec un système de bouées simples 
installées par le gouvernement durant la 
saison touristique et enlevées hors saison. 
Un comité Posidonie évalue « à chaque fois 
avec les informations précises et recataloguer la 
situation de chaque herbier, informer et invento-
rier les différents impacts observés, de manière 
dynamique et proposer des mesures supplémen-
taires ». Y sont représentés le gouvernement 
autonome, les présidents des associations de 
maires, l’université, les centres de recherche 
scientifique, les conseils insulaires de cha-
cune des îles Baléares, les présidents des 
confréries de pêcheurs… 
 
Les résultats sont immédiats. 50.476 
actions menées par les gardes en 2018, 
201.832 en 2022. Les images par avion sont 
parlantes de l’efficacité de ces contrôles… où 
l’on distingue très nettement les mouillages sur 
le sable, préservant les herbiers. Les plon-
gées scientifiques sont aussi fréquentes et le 
travail de sensibilisation permanent, les sanc-
tions sans appel. 
Enfin, MedPosidoniaNetwork créé en 2019 
regroupe 10 pays et de nombreux orga-
nismes scientifiques et acteurs associatifs. Le 
réseau travaille sur la connaissance et le suivi 
de la santé des herbiers, les impacts et les 
règlementations à renforcer ou à créer pour 
une meilleure protection, les alternatives pour 
l’ancrage, le lobbying international. La région 
de Valencia a commencé à mettre en place 
un décret Posidonia, d’autres territoires en 
Méditerranée prennent ce chemin. 
Là encore l’union fait la force ce qu’a confirmé 
l’intervention du président de l’Office de l’en-
vironnement qui aspire à davantage de com-
pétences pour pouvoir adopter ce type de 
décret, mais aussi à travailler « à droit constant 
pour aller plus loin dans la protection », répétant 
sa volonté de « contribuer au réseau construit, prêt 
à y participer, prêt à signer une charte ».  
Parmi les programmes européens en cours, 
François Alfonsi fait part de ceux dans le cadre 
de la Politique agricole commune qui consis-
tent à encourager la reforestation et limiter 
le recours aux pesticides. « Ce que j’aimerais 
c’est étendre ce dispositif aux herbiers de posido-
nies », permettant de créer des dispositions 
financières pour réparer les impacts « que des 
années et des années de plaisance sauvage ont 
exterminé dans certaines secteurs ». Une piste 
« très intéressante » saluée par le professeur 
Perjent qui a fait part aussi de son travail « sur 
des techniques de transplantation d’herbiers », 
avec des sites d’expérimentation ou de res-
tauration d’herbiers. « Mais nous serons toujours 
limités par la vitesse de croissance de la plante et 
la conservation, c’est-à-dire la restauration passive 
avec la surveillance resteront l’arme la plus effi-
cace » a affirmé le professeur émérite saluant 
l’initiative de ce débat. 
Arritti reviendra prochainement sur les 
échanges et interventions lors de cette confé-
rence. n  Fabiana Giovannini.

Publication financée avec le soutien du Parlement européen  
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la prise en compte spécifique des territoires 
ultrapériphériques sur le fondement de l’ar-
ticle 349 du Traité de l’Union européenne, 
tout en mettant en place de façon conco-
mitante une politique générale de prise en 
compte de l’insularité, cette fois-ci sur le fon-
dement de l’article 174 du traité de l’Union. 
Ça a été un déverrouillage puissant » a dit le 
président de l’Exécutif, Gilles Simeoni. 
Le rapport présenté par Younous 
Omarjee, travaillé avec la commission 
REGI et le député de la Corse François 
Alfonsi pour œuvrer à la prise en 
compte du fait insulaire à travers un 
« Pacte pour les îles » dans la future poli-
tique de cohésion, a été une étape cru-
ciale. 577 voix pour et 38 contre, une 
majorité écrasante qui confère « une légi-
timité historique » a rappelé Gilles Simeoni.  
Pour cela, pour travailler à la prise en 
compte des îles dans la politique de 
cohésion, la prochaine présidence de 
l’Union qui sera tenue par l’Espagne, 
sera déterminante. « Le moment est très 
important dans le marathon ouvert depuis 
des années, d’une certaine manière nous 
nous trouvons dans les derniers 100 mètres » 
a imagé le président Younous Omarjee, 
qui a insisté sur le poids de la commis-
sion REGI dont les différents votes sont 
souvent suivis par le Parlement, comme 

Depuis plusieurs années, la Corse 
mène une véritable campagne de 
promotion au sein de tous les 

organismes européens où elle siège. Au 
Parlement européen, bien sûr, avec 
François Alfonsi dès son premier 
mandat, puis actuellement au sein de 
la commission du Développement 
régional (REGI) et l’implication d’autres 
députés insulaires, notamment du pré-
sident de la commission, Younous 
Omarjee, dont le rapport a été adopté 
à une très large majorité le 7 juin 2022*. 
La Corse se fait entendre aussi au sein 
de la Conférence des régions périphé-
riques maritimes (CRPM) où siège la 
présidente de l’Assemblée de Corse, 
Nanette Maupertuis, et où le président 
du Conseil exécutif, Gilles Simeoni, a 
beaucoup pesé au sein de sa commis-
sion des îles. Le gouvernement auto-
nome des Baléares travaille également 
de manière intense auprès du gouver-
nement espagnol pour la reconnais-
sance du fait insulaire. Était d’ailleurs 
présent à Aiacciu, Antonì Vicens i Vicens, 
directeur des affaires extérieures du 
gouvernement autonome des Baléares 
dont l’expérience est précieuse pour la 
Corse et pour l’ensemble des îles médi-
terranéennes. « La Corse est la force motrice 

de tout ce travail mené depuis 15 ans » a 
dit Younous Omarjee. « Ce front des îles est 
une cohérence et une force » a surenchéri 
François Alfonsi dont le rapport sur la 
Méditerranée présenté ce mardi 9 mai 
devant le Parlement européen, entend 
aussi remettre les enjeux de Mare 
Nostrum au cœur des préoccupations 
et des politiques de l’Union européenne 
(lire p.8). 
 
15 millions d’européens vivent dans 
des îles. C’est un enjeu considérable. 
Elles vivent les mêmes contraintes, subis-
sent les mêmes difficultés, aspirent à la 
même reconnaissance. Longtemps 
oubliées des politiques européennes, 
elles commencent à être prises en 
compte. Diverses instances se penchent 
sur leurs destinés. La résolution pour les 
îles permet de mieux saisir leurs pro-
blématiques et leur permet surtout de 
parler d’une même voix pour œuvrer à 
la prise en compte du fait insulaire au 
niveau des États et de l’Union euro-
péenne. Avoir fait comprendre que l’in-
sularité n'est pas une entrave politique 
aux territoires périphériques au sein de 
la politique de cohésion a été une étape 
déterminante dans cette reconnaissance. 
« On peut tout à fait conserver et renforcer Pu
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Pacte pour les îles 

À la veille d’un événement historique  
pour l’avenir des îles en Europe 
 
En marge de la conférence-débat sur la présentation du Réseau méditerranéen sur la posidonie était présenté 
dans les salons de l’Assemblée de Corse le travail considérable mené au Parlement européen en faveur d’un 
« Pacte pour les îles », fruit de l’action conjuguée de François Alfonsi, député de la Corse, et de Younous Omarjee, 
député de la Réunion, qui a pris à bras le corps ce sujet crucial en sa qualité de président de l’importante 
commission du Développement régional (REGI) au Parlement européen, mais aussi du travail mené depuis de 
longues années au sein d’autres instances, comme la commission des îles de la Conférence des régions 
périphériques maritimes (CRPM) présidée durant 4 ans par Gilles Simeoni. « Il y aura un acte du Conseil en faveur 
des îles » a promis Younous Omarjee. Ce serait un événement historique pour la reconnaissance du fait insulaire 
dans les futures politiques de l’Union européenne.

De g. à dr. à la tribune, François Alfonsi, eurodéputé de la Corse, Younous Omarjee, député de la Réunion et président de la commission du 
Développement régional (REGI) au Parlement européen, Nanette Maupertuis, présidente de l’Assemblée de Corse, Gilles Simeoni, président du 
Conseil exécutif de Corse, et Antonì Vicens i Vicens, directeur en charge des relations extérieures pour le gouvernement des Baléares.
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lors de la crise sanitaire ou des défis de 
l’accueil de réfugiés lors de la guerre en 
Ukraine. REGI avait deux priorités en 
début de mandature qui ont été rem-
plies aujourd’hui : les îles, et la 
Méditerranée, dont Younous Omarjee 
souligne la complémentarité du rapport 
de François Alfonsi « pour ramener la 
Méditerranée au cœur des préoccupations 
et des politiques de l’Union ». 
« Le monde entier aujourd’hui accorde une 
importance nouvelle pour les îles » a-t-il dit 
« et les îles du monde elles-mêmes s’organi-
sent ». Elles jouent un rôle capital sur la 
scène mondiale, compte tenu des 
enjeux géostratégiques, militaires, éco-
nomiques, commerciaux, maritimes… 
« Tout oblige l’Union européenne aujourd’hui 
à se penser en puissance » et donc à 
prendre en compte ces enjeux. « La poli-
tique de cohésion de l’UE a vocation de plus 
en plus à faire du sur-mesure » a dit encore 
le président de la commission REGI, et 
« la Corse est une force motrice de tout ce 
travail mené depuis 15 ans ». « Le moment 
est venu de concrétiser » a dit encore 
Younous Omarjee qui s’est dit « extrê-
mement heureux et confiant ».  
 
Le vote du rapport Omarjee a été un 
« déclencheur » dans de nombreux États 
de l’Union. L’Italie a constitutionnalisé 
l’insularité traduite par des mesures dans 
ses politiques nationales, le Sénat espa-
gnol a adopté une résolution qui est 
« un message très clair au gouvernement 
espagnol ». La Croatie a une loi sur les 
îles. « Politiquement, nous ne sommes pas 
isolés et nous sommes de plus en plus forts ». 
Aussi, Younous Omarjee espère forte-
ment en un signal positif du Conseil 
« pour marquer l’acte historique que nous 
attendons ». Un sommet des îles du 
monde se tiendra à Madagascar en 

novembre prochain et sera une nou-
velle étape dans le « front des îles » qui 
s’est constitué. « Une nouvelle géopolitique 
est en train de naître » a conclu le député 
réunionais. 
« Je demande au Président de la République 
française de se saisir de nos propositions » a-
t-il lancé à l’adresse du gouvernement 
français afin qu’il appuie au sein du 
Conseil européen la demande de signa-
ture d’un « Pacte des îles » et que celui-
ci puisse être intégré aux futures poli-
tiques de l’Union européenne. 
 
Antonì Vicens i Vicens pour les îles 
Baléares a délivré un message de fra-
ternité, « c’est pour moi un honneur d’être ici 
parmi vous en Corse » a dit le directeur 
des affaires extérieures du gouverne-
ment autonome des Baléares, « je suis ici 
dans la même ambiance que l’on a aux îles 
Baléares, on est chez nous à chaque fois 
qu’on passe dans votre île » ! 
« Nous sommes dans un moment très spé-
cial » a dit encore Antonì Vicens i Vicens, 
« nous sommes arrivés à un consensus 
général dans l’objectif très clair que nous 
avons de mettre en ordre un grand désordre 
pour mettre en œuvre une réalité commune 
à toutes nos différences. On a des réalités 
historiques et politiques très hétérogènes, 
des États membres qui sont insulaires, des 
régions insulaires, la réalité ultrapériphé-
rique dont la majorité sont des îles et on a des 
municipalités, comme les îles de la Croatie, 
qui sont rattachées à une région ». Mettre 
tout cela en cohérence est crucial pour 
le responsable des Baléares. Il souligne 
le travail qui a été fait par son gouver-
nement pour conduire à ce consensus, 
et de tout le travail fait tant au sein de 
la commission des îles de la CRPM, du 
Comité des régions, du Parlement euro-
péen, du Conseil économique et social 

du Parlement européen, et enfin des 
États avec, c’est à noter, la présence des 
secrétaires d’État grec ou espagnol lors 
de la dernière assemblée de la 
Commission des îles de la CRPM. « Cela 
commence à changer, les États commen-
cent à être pour cette reconnaissance de cette 
réalité insulaire ». 
Les îles Baléares œuvrent maintenant à 
ce que l’une des priorités du gouver-
nement espagnol pour la présidence de 
l’UE, soit la mise en place de ce « Pacte 
des îles » avec pour objectif que « chaque 
règlement, chaque directive, chaque déci-
sion de l’Union européenne soit adaptée à 
la réalité insulaire ». 
 
François Alfonsi s’est félicité de ce 
travail collectif qui fait parler d’une 
même voix. « Pour donner force à ces reven-
dications pour les îles, il fallait mobiliser 
aussi les élus insulaires, de la Corse, de la 
Réunion, des Baléares… On est à un moment 
clé dans la construction des politiques euro-
péennes, une programmation est en cours, 
elle va commencer à être discutée l’an pro-
chain. Elle le sera sur la base d’une propo-
sition que la Commission européenne va 
faire, et cette proposition sera différente selon 
nos mobilisations » a rappelé le député 
de la Corse. « Si cette mobilisation arrive à 
faire bouger les lignes, la prochaine pro-
grammation des financements européens 
sera différente ». 
« Il y a une opportunité très nette avec la pré-
sidence espagnole » a confirmé encore 
François Alfonsi qui souligne le travail 
des îles Baléares auprès du gouverne-
ment Sanchez et insiste sur le rôle capital 
du « front des îles qui s’est constitué, qui 
s’est renforcé, qui s’est coordonné et qui 
aujourd’hui à une très grande cohérence et 
une force depuis Malte jusqu’aux Baléares et 
avec toutes les îles, qu’elles soient d’État, 
qu’elles soient autonomes, ou encore comme 
la Corse dans des statuts de droit commun ».  
« Je voudrais faire passer un message d’es-
poir, nous avons levé des obstacles, il y aura 
un grand enjeu aussi pour que l’Europe 
regarde vers la Méditerranée » a conclu 
François Alfonsi. 
« Il y aura très certainement un acte du 
Conseil en faveur des îles qui sera exprimé » 
a annoncé Younous Omarjee qui insiste 
aussi sur l’importance des prochaines 
élections européennes pour « continuer 
à faire vivre ce qui a commencé à se 
construire durant la présente mandature ». n  

F.G. 

* Voir nos divers articles sur arritti.corsica, rubrique 
Auropa, notamment : « Parlement européen - 
Soutien massif à un pacte pour les îles » - « Le 
Parlement européen vote à une écrasante majorité 
! » - « Faire entendre la voix des îles au Parlement 
européen »

« Je demande au 
Président de la 

République française de 
se saisir de nos 

propositions » a lancé 
Younous Omarjee à 

l’adresse du 
gouvernement français 

afin qu’il appuie au sein 
du Conseil européen la 
demande de signature 
d’un « Pacte des îles ».

“
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gestion de cet espace. Elle a la com-
pétence technique appuyée sur de mul-
tiples acteurs ; elle a la compétence 
administrative pour piloter une coopé-
ration déjà préfigurée par différents pro-
grammes ; elle a l’expérience acquise 
des stratégies macro-régionales déjà 
développées par ailleurs. Et elle a, en 
sus de sa capacité technique et admi-
nistrative, une capacité financière 
incomparablement plus forte que celle 
des autres pays limitrophes, à l’Est 
comme au Sud.  
Si l’Union européenne s’engage, au nom 
de sa responsabilité sur la partie sep-
tentrionale du bassin méditerranéen, 
elle sera force d’entrainement pour les 

«La mer Méditerranée est une mer 
européenne pour la moitié de 
son étendue. L’Europe ne peut 

rester plus longtemps passive face aux 
régressions ininterrompues que l’on 
observe au sein de cet espace écolo-
giquement fragile.  
Ces régressions s’accroissent encore du 
fait du réchauffement climatique auquel 
la Méditerranée est particulièrement 
vulnérable.  Les climatologues estiment 
que son impact y sera 20 % plus fort 
qu’ailleurs en Europe. Cela va rapide-
ment multiplier les problèmes pour les 
citoyens européens qui y vivent : incen-
dies, tempêtes dévastatrices, raréfac-
tion de la ressource en eau, perte de 
biodiversité, etc. 
D’autre part, les activités humaines y 
ont un impact croissant, par exemple 
l’augmentation du trafic maritime inter-
national qui y transite, apportant pol-
lutions atmosphériques et rejets en mer ; 
et aussi l’accroissement des popula-
tions riveraines comme celui de la fré-
quentation touristique. 
Aucune efficacité ne sera possible sans 
faire intervenir la « plus-value euro-
péenne ». Aucun acteur ne peut pré-
tendre apporter séparément des solu-
tions à ces problèmes qui doivent être 
traités collectivement. L’Europe dispose 
de nombreux atouts qui lui confèrent 
une responsabilité éminente dans la 

Enjeux : pour une stratégie macro-régionale pour la Méditerranée 

Rapport Alfonsi adopté  
à une écrasante majorité ! 

 
564 voix pour sur 625 votants*, le rapport Alfonsi pour une stratégie macro-régionale pour la Méditerranée a été 
adopté à une écrasante majorité ! C’est une excellente nouvelle pour répondre aux enjeux de la Méditerranée et 
les intégrer aux futures politiques de l’Union européenne. Lors de son premier mandat en 2009-2014, François 
Alfonsi avait posé les jalons de ce travail qui s’est poursuivi lors de la présente mandature. Une action 
complémentaire avec l’important travail également mené pour les îles (lire p.6-7) ou même sur le sujet soulevé 
cette semaine concernant la protection des herbiers de posidonies (lire p.4-5). La machine européenne est lente 
mais les obstacles sont levés progressivement pour que ces enjeux soient intégrés aux priorités de l’Union, car le 
bassin méditerranéen est la zone en Europe où les effets du réchauffement climatique seront les plus forts. En 
matière de stratégies économiques et de géopolitique mondiale, le centre de gravité de l’Europe tend à se 
déplacer vers l’Est avec notamment les inquiétudes de la guerre en Ukraine. Mais il est aussi en Méditerranée 
avec toutes ses problématiques. Le rapport Alfonsi fera date pour cela. Désormais le Conseil européen doit inviter 
la Commission européenne à définir un premier contenu pour cette stratégie en s’appuyant sur le rapport voté au 
Parlement. Puis à le proposer aux États membres et aux Regions concernées. La Corse, au cœur de cette 
Méditerranée aujourd’hui à l’honneur, aura un rôle croissant à jouer dans l’avenir. Bravo !

pays et régions du Sud et de l’Est.  
Si elle reste plus longtemps passive, la 
situation continuera de se dégrader et 
elle portera alors la responsabilité de 
ne pas avoir mis en œuvre sa capacité 
à agir.  
Tel est le message envoyé aujourd’hui 
par le Parlement européen à travers ce 
rapport qui appelle à la mise en place 
d’une stratégie macro-régionale pour 
la Méditerranée. » n 
 

* 14 contre, 47 abstentions, essentiellement 
extrême droite et eurosceptiques.

www.arritti.corsica
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par Max Simeoni 
 

Les autonomistes ont créé 
une organisation politique 
pour empêcher la dispari-

tion du peuple corse voulue par 
la République française dont 
l'idéologie, un seul peuple, un 
seul État, une seule langue offi-
cielle, nie les autres peuples sur 
son territoire conquis le plus sou-
vent par les armes. Niant leur 
existence juridique, ils n'ont 
aucun droit. La France devant 
être l'exemple d'un monde nou-
veau aux valeurs universelles 
qu'elle incarne. Elle a érigé un 
Empire colonial avec cet alibi. 
Elle disait amener la civilisation, 
le progrès plus qu'elle ne colo-
nisait. Jules Ferry, fondateur de 
l'école publique, laïque, gratuite 
et obligatoire, n'était-il pas un 
colonisateur convaincu ? 
N'a-t-elle pas avec la Révolution 
de 1789, décapité son Roi de 
droit divin et enterré les féoda-
lités ? Avec le recul on peut se 
rendre compte que ce n'est pas 
le tiers-État qui a pris le pouvoir 
détenu par la noblesse, mais la 
bourgeoisie sans pouvoir insti-
tutionnel mais qui s'est enrichie. 
N'est-ce pas le premier pas de 
la fin de l'hérédité par le sang et 
les fiefs vers des détenteurs et 
producteurs de capitaux ? 
Aujourd'hui on fait travailler l'ar-
gent pour en accumuler toujours 
plus et toujours plus de pouvoir. 
La classe des financiers n'a 
aucune limite pour ce faire ! Les 
gros absorbant les petits. Son 
champ d'action est la planète, 
« là où on a besoin de capitaux 
pour se développer ». 
 
La terre avec ses terres sei-
gneuriales, ses ouvriers agri-
coles, voire ses serfs, reste une 
valeur mais les ouvriers s'entas-
sent ailleurs dans les usines, les 

montages à la chaîne. Les sei-
gneurs sur leurs terres, ont laissé 
la place aux financiers d'entre-
prises qui achètent des châteaux, 
les aménagent pour leurs 
vacances avec leurs enfants. 
Hors de portée pour tous ceux 
qui travaillent pour vivre... 
Et notre île ? Et notre peuple à 
sauver disparaîtra-t-il ou sur-
vivra-t-il ? 
Sa position en Méditerranée 
pose un problème majeur de 
sécurité à l'État français, et avec 
la perspective d'une Europe à 
construire politiquement, à 
l'Europe dont la façade des États 
du Sud-ouest sont en première 
ligne. Une indépendance leur 
est inacceptable. 
L'île indépendante pourrait 
accueillir des éléments de sur-
veillance et de logistique mili-
taire... hostiles. L'État républicain 
a implanté la légion étrangère. 
Les règlements prévoyaient, du 
temps de l'Empire colonial, 
qu'elle ne pouvait pas prendre 
pied en « métropole ». Bizarre 
non ? Elle se livre avec les Saints 
Cyriens à des manœuvres inter-
armes, dernièrement en Balagne 
et sur les rives du golfe de 
Portivechju. 

Il serait temps que les autonomistes cessent de marcher la tête en bas. Simplifions pour souligner une évidence.

L'île est la 
dernière colonie 
à décoloniser. 
Elle l'ignore, et 
les Corses, 
écrasés par la 
vie chère, ne 
peuvent se 
mobiliser pour 
des processus à 
10 ou 20 ans. 

n en 1971-72 en Conseil des 
ministres pour 15 ans, 71-84 
comme schéma de l'aménage-
ment  de la Corse. On n'en parla 
plus mais ce génocide se pour-
suit sur un tempo plus lent qui 
abuse les acteurs socioécono-
miques. 
 
Les chiffres parlent : la popu-
lation de l'île est en croissance 
par des apports extérieurs (5.000 
arrivants par an), les autochtones 
vieillissent, les indivisions du fait 
des arrêtés Miot rendent les suc-
cessions sujets à de longues 
recherches et poussent les 
énièmes générations à s'en 
débarrasser par la vente de leurs 
parts à bas prix, ce qui ouvre la 
porte à la spéculation et aux 
pressions. 
L'île est une enclave dépendante 
(plus de 97 % de sa nourriture est 
importée avec l'aide de la DSP 
(délégation de service public). 
Les compagnies de transports 
maritimes et aériens sont sub-
ventionnées. 
L'île est la dernière colonie... à 
décoloniser. Elle l'ignore, et au 
jour le jour, les Corses écrasés 
par la vie chère ne peuvent se 
mobiliser pour des processus à 
10 ou 20 ans. 
L'astuce de ce pouvoir centra-
lisé et jacobin de cette 
République est d'avoir accordé 
des statuts spéciaux (Defferre, 
Joxe, Jospin et Cazeneuve) qui 
semblent autant de pas vers plus 
d'autonomie. Trompe l'œil. L'île 
est la plus pauvre des régions 
de l'Hexagone. 
 
Il manque un vrai pouvoir : l'au-
tonomie interne, et cela rend le 
peuple corse nié, impuissant. 
Ce pouvoir et cette reconnais-
sance ne peuvent être qu'arra-
chés par les Corses (oui, oui, par 
eux mêmes car « on ne sauve pas 
un peuple par procuration »). 
Comment y parvenir ? Aisé à 
comprendre, difficile à réaliser 
sur des ruines. La suite le dira. n

Les Corses quittaient leurs vil-
lages, leur île. L'État républicain 
les avait persuadés qu'elle était 
certes belle, sauvage, mais sté-
rile. Ils s'exilaient et étaient 
reconnaissant envers la 
République qui  leur offrait des 
carrières dans son Empire et ses 
armées, dans son administration 
malgré leurs différences. L'île se 
vidait (160.000 habitants en 
1962). Ils s'affichaient comme 
des super français et mettaient 
en avant « le prix du sang versé ». 
Parfois mécontents à titre indi-
viduel, ils marmonnaient « sò pin-
zuti », « un pònu capisce »... 
En 1962 à Evian, le Général de 
Gaulle signe l'indépendance de 
l'Algérie. 
Fin de l'Empire colonial, l'État 
républicain se trouve face à une 
autre perspective : l'Europe poli-
tique à faire entre des États hier 
encore concurrents et belligé-
rants, instigateurs de conflits 
mondiaux (guerres de 14-18 et 
de 39-45). Les pères fondateurs 
ont estimé qu'il fallait com-
mencer par l'économie 
(charbon/acier, énergies...). On 
en est après des années toujours 
à l'Europe des États.  
La République assigne à l'île une 
fonction de tout tourisme, soit 
disant moteur d'un développe-
ment moderne pouvant apporter 
prospérité et bien être à tous ses 
habitants. 
Mensonge cynique de cette 
République. L'ARC a publié le 
rapport secret de l'Hudson 
Institute en 1973/74 qui prouve 
que des deux sur quatre des 
scénarios proposés, elle a choisi 
celui qui misait sur la disparition 
rapide des restes du peuple 
Ccorse (250.000 lits à créer en 
15 ans de 1971 à 1984, enca-
drés de 70.000 techniciens à 
faire venir). Elle a choisi la mort 
du peuple corse pour disposer 
de la terre insulaire. Un géno-
cide par le moyen socioculturel. 
Le rapport connu, il fût rejeté 
par les Corses. Il avait été voté 

Il manque un vrai pouvoir :  
l’autonomie interne
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«Ma question s'adresse à 
Madame la Première 
ministre, 

Madame la Première ministre, la Corse 
ploie sous le phénomène de la spécu-
lation foncière et immobilière. Avec une 
croissance exponentielle du prix du ter-
rain à bâtir deux fois plus rapide que la 
moyenne des régions françaises, avec 
des zones où le taux de résidences 
secondaires atteint jusqu’à 80 % du parc 
des logements, avec une différence de 
pouvoir d’achat en défaveur des rési-
dents insulaires, avec des niches fiscales 
avantageant la spéculation, les Corses 
vivent légitimement cela comme une 
dépossession. 
Cela n’est plus tolérable. Des tensions 
se ravivent. Des manifestations ont lieu. 
Des attentats reprennent. 
Nous associons à cette question les ter-
ritoires qui vivent quotidiennement sous 
les mêmes tendances : le Pays basque, 
la Bretagne, les territoires alpins, la Côte 
d’Azur, le littoral atlantique… 
La mission interministérielle sur l’attri-
tion des résidences principales et 
d’autres travaux parlementaires préco-
nisent certaines mesures intéressantes, 
mais insuffisantes. 
Si nous ne donnons pas compétences 
aux collectivités, de manière différen-
ciée par territoire, d’agir de manière suf-
fisamment énergique sur ce sujet, la 
montagne accouchera d’une souris, et 
les déceptions seront trop grandes… 
Des propositions vous ont été faites en 
ce sens, certaines ont notamment été 
adoptées par des assemblées territo-
riales et par cette assemblée elle-même. 
Trois types de mesures nous semblent 
indispensables : 
- tout d’abord, l’exercice d’un droit de 
préemption renforcée dans certaines 
zones pour y restaurer un équilibre dis-
paru aujourd’hui ; 

Spéculation immobilière et foncière 

Nouvelle offensive du groupe Liot  
à l’Assemblée nationale 
 
Jean Félix Acquaviva pour le groupe Liberté Indépendants Outremer et Territoires à l’Assemblée nationale, a 
interpellé une nouvelle fois la Première ministre lors de la séance des questions orales, sur le sujet de la 
spéculation immobilière et des tergiversations du gouvernement malgré les multiples alertes lancées sur le sujet, 
les démonstrations apportées, et la situation qui s’aggrave sur le terrain, en Corse, mais aussi dans d’autres 
territoires soumis à une très forte pression foncière et immobilière, notamment en Bretagne, Pays basque, 
Catalogne, Provence, Savoie… La réponse du gouvernement démontre à quel point on est là dans un véritable 
dialogue de sourds. Mais aussi combien pèse ce groupe avec sa dynamique des régions. À rombu di dilla forse 
ch’ella sciapperà…

FundariuFundariu

- ensuite, la taxation des transactions 
immobilières sur les résidences secon-
daires à partir d’un certain seuil ;  
- enfin, la garantie d’un statut de résident 
dans le but d’avoir un accès réservé au 
logement principal et au foncier dans 
les documents d’urbanisme. 
J’ajouterai à celles-ci la nécessité 
d’adapter le Zéro Artificialisation Nette 
à la réalité des territoires. 
Êtes-vous prête – au regard de l’urgence 
absolue de la situation – à créer un 
accord politique transpartisan autour de 
ce type de mesures, proportionnées et 
différenciées, lors d’un prochain véhi-
cule législatif ? » 
 

C’est Olivier Klein, ministre 
délégué chargé de la ville et du 
logement qui a répondu pour le 
gouvernement 

« Vous nous interpellez à juste titre sur 
l’enjeu du logement en Corse, celle de 
la spéculation immobilière et foncière 
et des difficultés de plus en plus grandes 
que rencontrent les ménages corses 
pour se loger et ceux qui habitent à 
l’année. Et vous avez raison, ces diffi-
cultés sont bien réelles et comme vous 
l’avez rappelé, elles sont aussi parta-
gées par les territoires basques ou bre-
tons, notamment. Face à ce constat, nous 
agissons avec la majorité. Vous le savez 
le nombre de communes pouvant 
majorer la taxe d’habitation sur les rési-
dences secondaires va être étendu dans 
quelques semaines et les maires pour-
ront décider d’appliquer ou pas cette 
majoration. Cette extension du zonage 
va également permettre à davantage de 
communes d’appliquer les réglementa-
tions existantes sur les meublés touris-
tiques à travers la numérotation d’en-
registrement et le changement d’usage. 

Et vous l’avez rappelé, vous faites aussi 
partie du groupe de travail que nous 
avons lancé avec Olivia Grégoire et 
Dominique Faure, afin d’étudier ce pro-
blème majeur de l’accession du loge-
ment dans les zones touristiques. Il y a 
aujourd’hui 73 propositions et contri-
butions qui sont sur l’établi et sur le tra-
vail, elles seront toutes étudiées et nous 
donnerons avec vous des réponses 
avant l’été. Par ailleurs vous le savez 
bien évidemment, il y a aussi le comité 
stratégique entre le gouvernement et la 
Corse qui travaille à cette question spé-
cifique et à tous les autres probléma-
tiques et enjeux corses. Et puis il y a le 
chantier que nous a donné, et Madame 
la Première ministre et le Président de la 
République, des questions de décen-
tralisation et du logement sur lequel 
nous sommes bien évidemment à 
l’œuvre. Enfin je souligne la proposition 
de loi déposée par la députée Annaïg Le 
Meur et le groupe Renaissance qui vise, 
qui est votre sujet, à lutter contre l’évic-
tion des résidents permanents en zones 
tendues, et cette proposition répond à 
un grand nombre de vos attentes ». 
 

Jean Félix Acquaviva a relancé 
après cette réponse du ministre 
« J’entends toutes ces propositions, nous 
en avons faites, ce que je souhaite, c’est 
que, vue l’urgence, il y ait un accord 
politique globale et que l’on ne nous 
réponde pas à côté, mes questionne-
ments étaient vraiment très précis ».  
À suivre… n
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AVIS DE CONSTITUTION 
STEP PRO 

Par acte S.S.P.en date du 9/01/2023, il a été constitué une 
S.A.S.dénommée : STEP PRO 
Siège social : lieudit noce 20213 CASTELLARE DI CASINCA 
Capital : 100 € 
Objet : l'activité d'agent commercial, d'intermédiaire de 
commerce et, de représentation commerciale. 
Président : BLUE WHALE, S.A.S.au capital de 500 euros, 
SIRET 90754212000015, siège social lieudit noce 20213 
CASTELLARE DI CASINCA, représentée par son Président, 
Monsieur Yoan PROCIDA, 
Durée : 99 ans à compter de l'immatriculation au RCS de 
BASTIA

S.C.P. « CASA MADRE » 
20230 SANTA LUCIA DI MORIANI 

R.C.S. BASTIA : 398.382.374 
Aux termes d’une délibération en date du 15 septembre 
2022, les associés ont décidé la dissolution anticipée de 
la société à compter du 15 septembre 2022 et sa mise en 
liquidation amiable. Le siège de la liquidation reste fixé au 
siège social actuel et Madame LENCIONI Romaine, gérante, 
a été nommée en qualité de liquidateur pour une durée 
indéterminée. 
Le dépôt des actes et pièces relatifs à la liquidation sera 
effectué au greffe du Tribunal de Commerce de BASTIA. 

Pour avis, le liquidateur.

AVIS DE CONSTITUTION 
SASU ELILIA 

Forme juridique : SASU 
Capital social de 100.00 € 
Siège social : Résidence Restonica Bâtiment c 20250 
Corte 
Adresse Commerciale : 18 rue colonel Feracci 20250 Corte 
Objet : Prestations de prothésie Ongulaire et ciliaire 
Vente et achat de vêtements, chaussures, accessoires et 
produits de beauté. 
Durée : 99 ans 
Présidente : Elilia Grisoni 
La société sera immatriculée au RCS de Bastia

AVIS D’INFORMATION 

Nom et adresse officiels de l'organisme acheteur : 
Collectivité de Corse - 22 Cours Grandval - BP 215 - 20187 
AIACCIU CEDEX 1. Tél: +33 495202525. Fax: +33 
495516621. Courriel : commande.publique@isula.corsica 
- Adresse internet : https://www.isula.corsica 
Objet du marché : MISE EN ŒUVRE DE L'ESPACE NUMÉ-
RIQUE DE TRAVAIL "LEIA" SUR LA PÉRIODE 2023 - 2027 
POUR L'ENSEMBLE DES LYCÉES ET COLLÈGES DE CORSE 
Numéro de référence : 2023-DTN-0106 
Date limite de remise des offres :  19/06/2023 à 12h00   
Modalités de retrait de l’avis d’appel public à la concur-
rence complet ainsi que du dossier de consultation Sur le 
profil acheteur de la Collectivité de Corse à l'adresse sui-
vante : https://marchespublics.isula.corsica/ 
Date d'envoi du présent avis à la publication : 04/05/2023 

Envoyer vos annonces à paraître à : arritti2@wanadoo.fr

ANNONCES LÉGALES
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Sè tù passi per isse sponde 
Pensa à salute a croce 
 
Quì sò cascati l’antichi 
Cantendu ad alta voce 
 
Per difende a Libertà 
Contr’à u francese feroce. n 
Paghjella di Ponte Novu, L’Arcusgi

O Corsi, ùn ti scurdà  
di a to stòria

Salutemu u travaglione di l’associ : U Ricordu di Ponte Novu, Spìritu Paulistu, I Naziunali...


